

DIARIO DE

BARCELONA,

Del domingo 26 de

febrero de 1826.



DOMINGO TERCERO DE CUARESMA.

Nuestra Señora de Guadalupe Mejicana.

Las cuarenta horas están en la iglesia de San Francisco de Paula: se reserva á las seis de la tarde.

Anima.

Sale el Sol á las 6 h. 31 m., y se pone á las 5 h. 29 m.

Dias	horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Admósfera.
24	11 noche.	8 grad.	3 28 p. 4 l. 5	O. nubes.
25	7 mañana.	7	4 28 4 3	S. O. f. nubes.
id.	2 tarde.	11	3 28 4 6	O. S. O. f. v. semicub.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

Londres 1.º de febrero.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados.

— Por la fragata *Tártara*, que ha llegado de Rio-Janeiro, hemos sabido que se ha desechado la mediacion ofrecida por Sir Carlos Stuart para componer las diferencias que existen entre el gobierno del Brasil y la república de Buenos-Aires, la mudanza de ministro, y la determinación del gobierno brasileño de seguir la guerra con el mayor vigor.

— Véase en extracto una carta de Rio-Janeiro fecha 27 de noviembre.

„ Voy á manifestaros brevemente los grandes acontecimientos políticos que han ocurrido aqui, dimanados, segun se cree, de las ocurrencias de la banda oriental, y de los pliegos que se han recibido de Buenos-Aires.

„ Se dice que Bolivar promete reunirse á las tropas de Buenos-Aires; pero sea lo que quiera, la guerra es inevitable. Se ha mudado todo el ministerio y M.... que ha llegado últimamente de Europa se halla al frente de los nuevos ministros. Inmediatamente se embarcarán 1500 hombres, y se dará una proclama como declaracion de guerra. Sir Carlos Stuart es desgraciado: su mediacion ha sido positivamente

desechada, y se embarcó muy descontento el dia 23 en la fragata *Diamante*, que se dirige á Bahia. En vista de cuanto pasa se cree que la guerra se hará con viva fuerza; por esta causa en negocios mercantiles no se hace casi nada."

Hemos visto otras varias cartas de 28 y 29 de noviembre, y todas se esplican en igual sentido. (*Globe and Traveller.*)

— Son poco favorables las noticias que llegan del Brasil: una carta recibida en este momento, dice que los naturales acababan de asesinar á dos ingleses, y que el gobierno habia mandado llamar á todos los marineros, á fin de que no sufriesen igual suerte.

Las cartas de Lima alcanzan hasta fin de setiembre: Rodil permanecia siempre dueño del Callao (*idem.*)

— La *Gaceta de Washington* contiene una correspondencia entre Mr. Addington, ministro de S. M. Británica cerca de los Estados-Unidos, y Mrs. Adams y Clay, relativa á un convenio propuesto entre los dos gobiernos para la abolicion del tráfico de negros. El Senado de los Estados-Unidos no ha querido aprobar la ratificacion de este convenio, y Mr. Clay ha dirigido una larga carta á Mr. Addington para explicarle la clase de intervencion que en ello debia tener el Senado, asegurándole que si por la oposicion de este no se podian continuar las negociaciones de dicho tratado, el gobierno de los Estados-Unidos se hallaba pronto á unirse con el de Inglaterra, á fin de llevar á cabo la completa abolicion del comercio de negros.

— Mr. R. Gordon, secretario de la embajada cerca de la corte de Viena, ha sido nombrado ministro plenipotenciario para la del Brasil, y secretario de la misma Mr. A. Aston.

— El 30 de enero fue presentado á S. M. por Mr. Canning el baron de Itahayna, enviado extraordinario del Emperador del Brasil.

— En la gaceta oficial se acaba de insertar una orden, por la que se aumentan los derechos que pagan los holandeses en los puertos de la Gran Bretaña comó una represalia de igual aumento que han hecho para los ingleses en los de Holanda.

G. de M.

FRANCIA.

Paris 5 de febrero.

La cámara de los Diputados se ha ocupado estos dias en la eleccion de secretarios, y en el reconocimiento y aprobacion de poderes, habiendo señalado la sesion de mañana para nombrar la comision que ha de redactar la contestacion al discurso del Rey.

— Varios obispos, justamente afligidos de ver lo que pasa entre nosotros, han escrito sobre ello á S. M. Estas cartas serán un monumento nuevo del zelo y sentimientos que animan al Episcopado, y una nueva reclamacion contra los esfuerzos de los detractores del clero. No podemos citarlas todas al presente; pero creemos estar obligados á insertar una que ha llegado á nuestras manos, que nos parece digna de atencion y es la carta del obispo de Orleans, fecha el 31 de diciembre, que dice asi:

„Sire: los obispos, penetrados de dolor, se dirigen al trono de V. M. suplicándole los consuele y sostenga en su profunda afliccion.

„ Los obispos de Francia estaban lejos de creer que llegaría un día en que fuesen acusados de ser perjudiciales al Estado..... ¿Cuál es el poder de los obispos para que se diga que son temibles? Sin duda, Sire, son ambiciosos, y así lo deben afirmar; pero ambiciosos de formar buenos cristianos, porque estos son fieles al gobierno del Rey. ¿Y por esto se harán temibles?

„ Toda la Francia lo sabe: los obispos no pueden ser mas sencillos, mas modestos ni mas prudentes; y sobre todo mas fieles que lo que son. Todo los obliga á ello, su juramento, su amor por el mejor Rey.... De ello han dado pruebas en dias aciagos, y jamas mudarán de conducta.

„ Los obispos de Francia no tienen emisarios, ni policia secreta, ni periódicos, ni forman reuniones; ni hablan. Un solo vinculo los une, y es el de su obligacion: andan por el camino real de la verdad y de la justicia; y esta es la confederacion de los obispos.

„ Sire: los obispos necesitan la poderosa proteccion del Rey; y se atreven á decir que son dignos de ella: el Rey Cristianisimo debe bondadosamente prestársela á los ministros de la Religion que profesa, y que sostiene con tan magnánimos ejemplos de piedad y de virtud.

„ Nosotros os suplicamos, Sire, que desde el trono pronuncieis una palabra consolatoria y de bondad para los obispos, una palabra de justicia que imponga silencio á cuantos les amenazan. Sí, Sire, una de estas palabras, dichas con ese acento de benevolencia y de nobleza tan familiares al Rey, y que penetran en los corazones de todos los franceses, es la que espera la Francia entera.

Tengo el honor &c.....”

G. de M.

IMPERIO DE LOS BIRMANES.

Como todos tienen noticia de la guerra que actualmente hacen en la India los ingleses á esta nacion, cuyos ejércitos, segun las últimas noticias, han dispersado, ocupando una gran parte de su territorio y de sus principales ciudades, creemos no desagradará á nuestros lectores saber algunos pormenores relativos á este pais.

El imperio de los Birmanes, comprendido el territorio de Aiam, es el mas dilatado de cuantos en la India están sometidos á una autoridad soberana: tiene 1750 millas geográficas de largo y 600 de ancho. Confina por la parte del norte con el Tibet, al sur con el oceano indico, y el territorio de Siam, al nordeste con el imperio de la China, al este con Camboya, y al oeste con las montañas de Tiperac y el Rio Nauf. Encierra varias provincias, y contiene ocho mil poblaciones entre grandes y pequeñas, sin incluir el reino ó provincia de Arracan. Su poblacion, segun el cálculo del coronel Symes, llega á 17 millones de habitantes; pero el coronel Cox, que pasó posteriormente á la Corte de los Birmanes opina que solo es la mitad. Hay en el pais muchos rios caudalosos y las ciudades principales son Ummerapoor (1), que es la capital, Ava la capital antigua, Man-

(1) Los ingleses esperaban ocupar esta capital á principios de 1826.

chaboo patria del famoso Alompra, *Pegu* (2), *Rangoon*, *Syryam*, *Prome* (3), *Negrals*, *Persaim* y *Chaging*. El clima es saludable, porque las estaciones son regularmente templadas sin exceso de calor ni de frío. La mayor parte del terreno es fértil. Por el lado del Sur las cosechas del arroz son abundantes, y en las provincias del Norte prosperan el trigo, y las demás semillas y legumbres, que se crían en el Andostan. Son indígenas las cañas dulces, el tabaco, el añil, el algodón, y otras varias producciones. Hay en el país minas de oro, plata, rubíes, zafiros, hierro, estaño, plomo, antimonio, arsénico, azufre &c. Los Birmanes hacen mucho comercio con la China. Conducen á Bamo por el río Irawaddy (4), en grandes barcas el algodón, el ambar, las piedras preciosas, el betel y otros géneros, los cuales permutan con los chinos en cambio de sedas en rama, terciopelos, hojuelas de oro, confituras, papel y algunos utensilios de metal. Los ingleses suelen llevar de los dominios Birmanes á Madras y Calcuta madera de construcción por el valor de cerca un millón de duros, que pagan en paños, utensilios de metal, musolinas de Bengala, cristales, seda cacao &c. Los Birmanes, lo mismo que los chinos no tienen moneda acuñada; su numerario es plata y plomo en especie; y como el valor de los efectos se arregla por una medida artificial, sumamente variable, los extranjeros se ven precisados á encargar sus negocios á banqueros del país. Hay una grande analogía entre la Corte de Ava y la de Pekin, especialmente en la que toca á los títulos, y á la cesageneración de los dictados. El Emperador de los Birmanes, de la misma manera que el de la China se cree el mayor Monarca del Universo; y así entre sus títulos se halla el de *Soberano del Orbe*, el de *Emperador de los emperadores*; el de *Soberano único por su riqueza y felicidad*, el de *Monarca de los elefantes, de los caballos y de todas las cosas preciosas, el señor de los sublimes palacios de oro &c.* No hay entre los Birmanes dignidades hereditarias; pero las clases se distinguen por el número de cadenas de oro que llevan. El Rey lleva veinte y cuatro, y su primer ministro doce. Del diezmo de los productos se componen las rentas de la corona; y aunque su cantidad varia tanto que no es posible hacer de ella un cálculo exacto, el Emperador es muy rico. Cada habitante está sujeto al servicio militar cuando es necesario; pero el pie de ejército en tiempo de paz es muy corto: sin embargo por el número de tropas que han empleado en la guerra actual se ve que pueden reunir un ejército considerable. Se dice que las fuerzas maríti-

(2) Parece que los habitantes de esta ciudad habían pedido á los Ingleses una guarnición militar para librarse de las incursiones de los Birmanes.

(3) Esta ciudad que fué abandonada al ocuparla los ingleses, ya á principio de junio comenzaba á poblarse de nuevo, y allí tenía entonces su cuartel general el gefe del ejército inglés Sir Aerbibaldo Chambell.

(4) Todos los pueblos que ocupaban las orillas de este río fueron abandonados y quemados al principio de la guerra; pero parece que en el día vuelven á ellos sus habitantes.

mas se componen de quinientas embarcaciones con cuarenta ó cincuenta remeros cada una; treinta soldados con fusiles, y una pieza de artilleria á proa. Hay una diferencia extraordinaria entre los Birmanes y los naturales de la India; pues al paso que los primeros son vivos, activos, impacientes é irascibles los segundos tienen un caracter diametralmente opuesto. En Ava las mugeres no se ocultan á la vista de los hombres; pero son tratadas de una manera que no corresponde ni á su delicadeza, ni á la humanidad: tambien son vendidas á los estrangeros, pero estos no pueden llevarlas fuera del pais. Los hombres se arrancan la barba, y tanto estos como las mugeres se tiñen de negro los dientes, y la estremidad de los párpados. Los Birmanes entierran sus muertos. Entre ellos está prohibida la poligamia; pero pueden tener tantas concubinas cuantas quieran. En el comer son groseros y poco delicados, pues las clases bajas comen toda especie de reptiles. Las casas se componen generalmente de bambous, y mal techadas, pero sus techos son sumptuosos, y con mucho oro. En Rangoon hay uno de ellos muy magnífico; pero el de Pegu es asombroso con cien piramides doradas; por manera que á cierta distancia parece un bosque de oro.

El palacio del Emperador en la ciudad de Ummerapoor es un grande edificio de piedras con cuatro puertas, á saber la de oro, la de favor, la de justicia y la de estado. El Embajador ingles entró por la puerta de oro, y pasó por varias piezas antes de llegar á la de la Audiencia la cual está adornada con 77 pilastras, teniendo en uno de sus extremos unas verjas doradas que ocultan el trono. El Emperador es solo propietario de todos los elefantes de sus dominios, y se considera como un gran favor el permitir á una persona que monte alguno de ellos.

Se concluirá.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

AVISOS AL PÚBLICO.

Los acreedores antiguos de la Real Tabla de Comunes Depósitos podrán acudir en las horas de oficina á recoger las respectivas cantidades que les ha cabido en el reparto del reintegro que ha verificado el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

Real loteria moderna. Hoy dia 26 del corriente se cierra el despacho de billetes para el sorteo estrordinario de grandes premios que debe celebrarse en Madrid el dia 27 del mismo.

Hoy se cierra la rifa á beneficio de los pobres de la Real casa de Caridad que se ofreció al público con papel de 20 del corriente, distribuida en seis suertes, á saber:

Primera de 3500 rs. y seis cubiertos de plata.

Cuatro. de 500 rs. y un cubierto cada una.

Ultima. de 1500 rs. y tres cubiertos de plata.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones llegadas al puerto el dia de ayer.

Mercantes españoles. De Liorna, Tolon, Marsella, Bouc y Foró-

vendres en 75 dias , el mistico San Francisco de Asis , de 60 toneladas , su patron Francisco Mitjans , con trigo y bacalao para Cette : viene detenido por la goleta guarda-costas el Infante D. Carlos , su capitan Don Josef Ferrer. = De la Higuerita , Almería , Alicante , Vinaroz y Villanova en 17 dias , el laud Santisima Trinidad , de 33 toneladas , su patron Agustin Reberter , con sardina á D. Manuel Mestre. = De Cádiz y Tarragona en 13 dias , el laud San Antonio , de 20 toneladas , su patron Juan Maristany , con aül , alepines y lastre. = De Génova y Tolon en 8 dias , la polacra Esperanza , de 81 toneladas , su patron Miguel Angel Campodónico , con cañamo , tocino salado , grasa de idem , pimienta , pasas y otros géneros á varios. = De Marin y Alicante en 28 dias , el Perla , de 74 toneladas , su capitan Agustin Curbera , con sardina , pipas vacias y otros géneros á varios. = De Burriana y Tarrana en 3 dias , el laud Virgen del Rosario , de 24 toneladas , su patron Josef Antonio Mateo , con algarobas de su cuenta. = Ademas cuatro barcos de la costa de esta provincia con carbon , paja gualda y aros de madera.

Despachadas.

Laud español su patron Vicente Ramon Hilario , para Valencia con lastre y efectos. = Idem idem su patron Bernardo Llobet , para Idem con lastre. = Idem idem su patron Josef Larroda , para Idem con lastre y efectos. = Jabeque idem su patron Lorenzo Abellá , para Marsella con cueros y almendras. = Idem idem su patron Juan Hernandez , para Mahon con lastre y efectos. = Idem idem , su patron Nicolás Morey , para Cádiz con idem. = Ademas algunos para la costa de esta provincia con aros de madera , atun y lastre.

Fiestas: Hoy cuarto domingo de mes , en la parroquial iglesia de los Santos Justo y Pastor , se celebra la funcion de Minerva : por la mañana á las 10 se celebrará un solemne oficio , y concluido se hará la procesion de reserva por dentro de la iglesia : por la tarde á las 34 habrá esplicacion de doctrina , y predicará el R. P. Fr. Ignacio de Llavanas , religioso Capuchino , después se rezará el rosario , y con esposicion de su Divina Magestad se tendrá oracion mental y trisagio cantado.

Hoy dia 26 del corriente en la iglesia de la Congregacion de nuestra Señora de la Esperanza , se continuan los ejercicios acostumbrados con sermon que hará el Rdo. P. Mtro. Fr. Josef Gutierrez , rector en el colegio de San Guillermo , de PP. Agustinos calzados : dicha funcion se empezará á las tres y media de su tarde.

Un sugeto que ha merecido la aceptacion de varias personas que le han confiado la educacion de sus hijos , se ofrece á dar lecciones de leer , escribir , aritmética , ortografia y gramática española , por un estilo tan sencillo como facil y agradable , prometiéndose el imponer sus discipulos con la mayor brevedad en los articulos arriba mencionados : informará á los sugetos que gusten honrarle con su confianza el sillero de la plaza de Santa Ana , núm. 13 , casa del señor Marques de Villena.

En la tienda de estampas de Carlos Olginati , calle de Escudellers , está abierta la suscripcion á las dos estampas grandes representantes la

Virgen de Ezequiel y la otra la Virgen de San Sixto, ambas pintadas por Rafael y grabadas Caronn y Jocett: las condiciones de suscripción se enseñan en la misma tienda.

D. Francisco Bastons, que vive en la calle de Copons, casa núm. 3, ha recibido de Oleron una carta para entregar á Mr. Bertrand Lassalle: si dicho sugeto se halla en esta ciudad y se presenta en la precitada casa le será entregada dicha carta.

De una señora que habita un primer piso bien amueblado y en un buen parage de esta ciudad y desea encontrar dos ó tres señores de carácter para darles de comer y demas asistencia, dará razon el señor Vicente Mora, platero, que vive en la Plateria, al lado de casa Laforja.

Se necesita para cultivar un huerto cerca de esta ciudad un hortelano que sea soltero, el cual debe habitar en casa del amo y tener sugetos que lo abonen: el que se encuentre en este estado acuda en la calle de Estruch, núm. 12, segundo piso, escalerilla al lado de un sastre, que darán razon.

Una señora viuda que tiene la casa muy decente, desearia encontrar dos ó tres señores para darles cama y tambien de comer si conviene: vive en la calle del Conde del Asalto, núm. 7, tercer piso, al lado de casa del Sr. Gobernador.

Si algun sugeto de esta ciudad hubiese conocido á Josef Negre, de oficio escultor y natural de la villa de Perpüan, que servia en el hospital ambulante del ejército de este principado, y murió en la guerra del año de 1793 hasta el de 1795, se conferirá á dar la razon de lo que le conste con el memorialista de la puerta de la Real Audiencia, quien se lo agradecerá.

En la calle de Santa Ana, casa núm. 20, segundo piso, se entregará á D. Jaime Casanovas una carta del cara párroco de San Hipólito, que por igualdad de nombre se ha recibido por el correo.

Ventas. El que quiera comprar lo perteneciente á una tienda, que se venderá por junto ó por separado, podrá conferirse con el señor Josef Antonio Savall, calle del Hospital.

El que quiera comprar carbon de encina de Mallorca y cisco á diez y seis cuartos la arroba, y el carbon á trece pesetas y media la carga, como tambien vino de Málaga de tres años á doce duros la carga y á diez y ocho cuartos el porron, lo hallarán todo en el estanquillo de tabaco en la esquina de la calle de los Médicos.

El que quiera comprar ó alquilar un piano de cinco octavas, podrá conferirse en la calle del Conde del Asalto, tercer piso de casa el boticario que hace esquina á la travesía de San Ramon.

Se vende carbon de encina de buena calidad á peseta la arroba, y cisco de la misma calidad á diez cuartos la arroba, en la calle de la Palma de San Justo, casa núm. 69, frente del carpintero conocido por *Pau dels Canaris*.

En la calle del Conde del Asalto, entrando por la Rambla á mano izquierda, casa núm. 5, tienda de revendedor propia de Miguel Ferrer, están de venta todos los enseres correspondientes para tabernero, y se alquila la habitacion.

Retorno. En la posada de la Buena Suerte hay la galera del ordinario de Girona dicho Pistolet, que saldrá para dicha ciudad.

En el salon del Palao se darán hoy domingo dos variadas y divertidas funciones tanto de música, sombra corporea, como de baile pantomimico y holatines en maroma tirante. Despues de una sinfonia se dará principio con el siempre aplaudido arlequin escuartizado y viejo burlado en sombra corporea; en seguida se bailará el baile pantomimico titulado el Cazador, desempeñado por la Sra. Juana Moliner, Piátoli menor, Cantos, Canrevi y su hermano. Luego se tocará otra sinfonia: despues dará otro intermedio de maroma tirante el Sr. Fogle, en el cual espera merecerá la aceptacion que hasta aqui ha tenido. Dará fin la funcion con otro baile pantomimico titulado el Arlequin muerto y vivo. La primera á las 4 de la tarde y la segunda á las siete de la noche. Entrada á real de vellon, lunetas á real y sillas á dos reales.

Se dará funcion por primera vez hoy domingo en la calle de Monjui frente la fuente; se dará principio con juegos de manos, en seguida se harán fuegos olímpicos ó sea máquina brillante donde se verán muchas vistas, entre ellos tambien se verá el retrato del Gran Turco y una gran embarcacion llamada la Real Trinidad, y otras cosas de mucho gusto, y se dará fin con un intremes de pruchineles llamado el Estrangero del Trigo. Las tarjetas se despachan por la mañana de diez á doce y por la tarde de las cuatro en adelante. Entrada á real, lunetas y camarillas á real. A las 6½.

En la calle del Pino, casa número 11, se dará hoy una funcion de juegos de manos, hechos por un profesor llamado Antonio Jordá, quien ha tenido el honor de trabajar delante de la Infanta Doña Luisa Carlota y tambien del Capitan general D. Francisco Castaños; y muchas personas de distincion con un general aplauso. Dará fin con unos equilibrios hechos por un jóven aficionado imitando al Indio del Palao. Las tarjetas se despachan todo el dia en la misma casa: entrada á real, lunetas á real. A las 6½.

En la calle de Robadó, casa número 11, se hará hoy funcion de juegos de manos y equilibrios, la máquina brillante ó fuegos olímpicos, en que se verán diferentes retratos de figuras y fuentes que serán diez y nueve; y se dará fin con un intremes de pruchineles. Entrada general á un real, lunetas y pãlcos á un real. A las 6½.

Teatro. A las cuatro y media la compañía gimnástica dará una funcion con variaciones particulares y sorprendientes, entre otras la de ejecutar la señorita Clorinda de Estefani diferentes suertes muy difíciles y otras varias en la maroma tirante sin balance: el gracioso Chinesco ejecutará maniöbras grandiosas y agradables en el brandechio volante: el director se distinguirá con grandes caidas aparentes y fuerzas Herculeas piramidales: todos los saltadores de batuda ejecutarán varios saltos mortales con la graciosa porfia y desafio; dando fin con una graciosa pantomima al estilo gimnástico titulada: el Enfermo imaginario ó sea el Arlequin fingido médico.

Y á las siete y media las grandes operaciones divididas en siete partes, y se concluirá con la pantomima la Metamorfosis de Arlequin.

CON REAL PRIVILEGIO.